



# **Mi Universidad**

## **Guion Podcast**

*Diana Fabiola Narvaez Villar*

*Cuarto parcial*

*Antropología medica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de julio de 2025*

## Podcats de Antropología Médica II

Elaborado por:

Luis Eduardo Gordillo Aguilar.

Diana Fabiola Narvaez Villar.

L:Alguna vez te has preguntado cómo nosotros, los humanos, hemos llegado a evolucionar, como hemos construido nuevos enfoques dirigidos hacia la salud. Pues de eso se trata la antropología médica.

D:Esta es una ciencia que estudia al hombre, el cómo este es capaz de interpretar y ver el mundo por medio de su cosmovisión, el padre de la antropología Pedro Laín Entralgo, nos menciona los principales enfoques como el: tradicional, alternativo y convencional.

L:Se dice que el enfoque que se debe involucrar en las escuelas de medicina humana y en las nuevas generaciones de médicos debe ser el cultural, ya que nos permitirá conocer sobre las culturas y como tratan de buscar la cura de sus males.

D:Esta aplica a ciertos conceptos y prácticas en la interpretación ya que podemos oír a diferentes tipos de curación y una de las más empleadas en nuestro país, es la medicina tradicional.

L:La percepción del universo no es un tema sonado en la actualidad, si no que forma parte de nuestra historia, donde nuestros antepasados creían en dioses y como ellos eran capaces de provocar enfermedades frías o calientes.

D:En el estudio del hombre encontramos la construcción social, la cual abarca dos grandes corrientes sociológicas influido el pensamiento en la salud la cual es la teoría del consenso y del conflicto, también las necesidades y respuesta de la salud se dice que la cosmovisión es el eje que da un sustento y sentido al sistema de atención médica, por medio de tres tipos de modelos según Menéndez, Kleinman y Zolla.

L:En México se habla sobre la medicina náhuatl y cómo ellos identificaban la pérdida del alma y desarrollaban las prácticas de limpiezas y otros procesos terapéuticos.

D:Cada cultura tiene diferentes conceptos sobre salud y enfermedad, y como los hombres han llevado buscar la cura de sus males.

L:Pero, ¿sabes quiénes son los encargados de reportar todo lo que sucede en la humanidad?.

D:Se dice que son los antropólogos ellos se basan en la observación y Geertz dice que permanecen atrás los nativos, ya que narran las diferentes historias por medio de la observación y la investigación. El estudio del hombre es muy amplio ya que si estudiamos a nuestro país, encontramos aproximadamente 68 pueblos indígenas, los cuales 13 grupos conforman la etnia de Chiapas.

L:Todos los seres humanos tenemos la capacidad de enfermarnos en cualquier momento, y la forma que vemos la muerte va de la mano con nuestra cultura. En conclusión, la antropología abarca tantos procesos que hablar de ella conocer todo lo biológico y lo cultural. Gracias por escucharnos nos despedimos de usted adiós.

## Referencias:

1. Espinosa Larrañaga, F. (2004). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*. Pp 1-3.
2. Beltrán, G. (1994). *Antropología Médica*, Gobierno del Estado, Instituto Nacional Indígena. Pp 13-37.
3. Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción mágico religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*. Pp 121-127.
4. Querts Mendez, O., Orozco Echavarría, O., Montoya Rivera, S., Beltrán Moret, M., Caballero Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*. Pp 7022-7027.
5. López Arellano, O, & Blanco-Gil, J. (1974). Modelo Sociomédicos en Salud Pública *mex*.36(4).
6. López Agustín A. (2017). *Medicina Nahuatl*. Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de investigación histórica P5-44.
7. Saldaña, S. Gonso (29 de enero). *Medicina Tradicional en México: entre las pseudociencias, magia, cultura y charlatanería*.
8. Moreno-Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública de México*, 49(1), 63-70.
9. Gómez Carpintero, F.J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudio de historia y sociedad*, 35(137), 15-53.
10. Díaz, C.E.(2021). Lo propio es la enfermabilidad defectiva en el ser humano. *Revista Latinoamericana de Psicología fundamental*, 1(1), 125-145.
11. Campos Navarro, R., Peña Sánchez, E.Y. & Maya, A.P.(2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443-455.
12. Van Gennep, A. (2013). Los ritos de paso. Fundación Metta. Recuperado de [https:// fundaciónmetta.org./contenidos/cursos/LOS RITOS DE PASO.pdf](https://fundaciónmetta.org./contenidos/cursos/LOS RITOS DE PASO.pdf)
13. Sans Sabrafen, J., & Fabre, F.A.(2005). Obstinación terapéutica sociedad andaluza de medicina familiar y comunitaria.
14. Duche Pérez, A.B(2012). La antropología de la muerte: autores, enfoques y períodos. *Sociedad y religión. Sociología, antropología e historia de la religión en el cono sur*, 22(37),206-215.